

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
(IMPRESA "LA ESPERANZA.")

AÑO V

PALMA DE MALLORCA  
Viernes 27 de Noviembre de 1914

Núm. 1.669

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## La ruta de Tangonia

Se va cumpliendo la primera parte de cierto vaticinio que una tarde del mes de Septiembre formuló muy serio y solemne, ante una docena de periodistas y políticos admiradores suyos, don Juan Navarro Reverter. Oplnaba el famoso exministro de nuestras miserables finanzas, que la guerra europea reportaría ventajas económicas al comercio y a la industria madrileña. Si la guerra se prolonga—decía don Juan Navarro—acudirá a Madrid el próximo invierno la gente alegre y gastadora que buile, goza y triunfa en París; se modernizarán nuestra vida y nuestras costumbres, dándonos un brío de cosmopolitismo, que buena falta nos hace.

En efecto, llevamos tres meses y medio de guerra europea y el comercio y la industria de Madrid no han experimentado las ventajas de que hablaba el exministro, pero en cambio empieza a notarse la invasión de la gente alegre que había de animarnos la vida y trastornar las costumbres.

A Madrid llegaron algunos despojos de los "boulevares", parisenses, algunos americanos que gustan de divertirse y vivir bulliciosamente, unos cuantos ingleses y franceses que huyen del horror de la guerra, y según dice la policía, varios "apaches", forzados a cambiar de residencia y de campo de operaciones porque allá en su país pretendían hacerles cargar con un fusil. El inconveniente es que, de todo este personal, unos vinieron a Madrid sin una peseta y otros con tan escasos caudales, efecto de la crisis monetaria mundial, que si bien procuran divertirse lo mejor que pueden, no pagan la molestia que ocasiona su hospedaje.

Sin embargo, esta inmigración ha influido en las costumbres y en pocos días hemos visto establecerse varias copias miserables de los célebres "cabarets", parisinos, y en algunos restaurantes de moda se baila el tango toda la noche. Hasta en el Casino de Madrid varios socios de la cuerda de don Juan Navarro han logrado establecer unas cenas baratas con acompañamiento de ese baile salvaje y desasurado que la extravagancia de los parisenses nacionalizó en Francia.

Para complemento hay farmacias que ya venden raciones de cocaína y éter para uso de los clientes que desean volverse idiotas, y a determinadas horas de la noche y en determinadas calles uno que sea un poco imaginativo puede hacerse la ilusión de que pesca por los suburbios de Montmartre.

En el Palace Hotel se ha establecido un "Tangonia Club", centro de reunión de unos cuantos varones deteriorados que se pasan la noche viendo bailar.

Pero el ideal de los afrancesados va realizándose. Madrid se "parisina", por lo menos de noche; un Pa-

ris modesto con poca luz, escaso dinero y lleno de mendigos.

Se bella el tango, hay "cabarets", improvisados con música toda la noche, abundan las "señoras", y los "apaches". En un teatro madrileño se prepara una fiesta báquica que quiere ser una parodia de ciertas fiestas de París. El señor Navarro Reverter y los enamorados del europeoismo cancanesco no tendrán motivo para quejarse de que Madrid no se asimile bien los vicios de procedencia extranjera.

Ayer lo decía con gran entusiasmo el joven diputado Lopez Monis, perroquiano asiduo de los bailes del Palace.—"Madrid se transforma, esto es un encanto,....."

Y viejos y jóvenes, como chiquillos con zapatos nuevos, se lanzan desenfrenados por la ruta de Tangonia, olvidando que al final del camino hay un abismo del que a nosotros, más miseros que Francia, no habrán de librarnos ni los ingleses ni los ci-payos.

Cirici Ventalló  
Madrid, Noviembre de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## La mejor escuela

Anunció el periódico, uno de estos días, la pronta e inesperada muerte de un oscuro artesano, de uno de esos seres que, en el reducido recinto de su pobre casa, eran maestros de provechosas enseñanzas y, fuera de ella, ciudadanos honrados y hombres inteligentes.

Manejaba desde sus mocedades la paleta y el nivel, y con una y otra, ha immortalizado su nombre en la multitud de obras que, bajo su mano y dirección, se han llevado a cabo en esta población. La base del monumento a Junipero Serra, el ventanal recién construido en nuestra iglesia parroquial y varias otras obras que nuestro buen Párraco había ya confiado a su pericia e inteligencia reconocidas, serán siempre recuerdo perenne de la destreza en el arte arquitectónico que distinguía al malogrado difunto.

Mientras gozaba de tan justa reputación conquistada a fuerza de laboriosos y multiplicados esfuerzos, la muerte ha segado tan preciosa existencia, regando con lágrimas el tranquilo hogar en que vivía y dejando en éste y en el teatro de su acción ya enunciada, un vacío difícil de llenar.

Amarguras, penas y sinsabores cogemos a todas horas del árbol de la vida, y a pesar de que su jugo es todo miel y azúcar, nos aficionamos a él y le constituimos nuestro mejor idolo.

¡Qué mundo!... Es mucho mundo éste en que, feliz o desgraciadamente, habitamos por obra y gracia del Supremo Hacedor. Yo lo bueno es que, casi siempre, lo miramos con aversión, al descubrir y analizar las infinitas miserias que en él se amontonan, y, no obstante, le vamos cobrando apego a medida que se va acercando la hora de abandonarlo. El tal mundo es un inmenso teatro en el cual se representa el gran drama de la vida cuyo actor es el hombre, quien interpreta a las mil maravillas los variados papeles que le toca desempeñar, en una función que empezó en la noche de los tiempos prehistóricos y terminará el día del Juicio

final, cuando nuestro planeta vuelva a su exótico estado primitivo.

¡Qué espectáculo! El hombre, luchando a brazo partido con su destino, con la bravura del que defiende una causa de un orden muy superior. La mujer, suavizando las esperanzas de su compañero, con la sonrisa que consuela y la oración que eleva. El niño sin pensar en el mañana, entregado a las inocentes travесuras de la dorada edad. El anciano mirando alternativamente al Cielo y la Tierra, como para poner en contacto al ser viviente con el Creador. Y entre el hombre que lucha, y la mujer que ora y sonríe, y el niño que juguetea, y el viejo que observa los desvíos de su siglo con un pie en el mundo y otro pie en el sepulcro, surgen, librando recla batalla, el bien y el mal, la virtud y el vicio, la nobleza y la avilantez, la modestia y la soberbia, la liberalidad y el egoísmo, la sabiduría y la ignorancia; y en ese torbellino de pasiones encontradas que arrastra todos los seres que las alimentan al combate de la vida, es sueño que pasa cual ráfaga fugaz, y es la muerte la única verdad real que consigue el hombre.

¡Qué escuela, es la escuela de la muerte! Ante ésta se descubren espantados el Monarca y el vasallo, el poderoso y el plebeyo, el sabio y el ignorante, el humilde y el soberbio, el joven y el anciano; y al ver tendido e Inerte ante su vista al padre amantísimo, al trabajador honrado, que momentos antes compartía con todos las dotes que informaban su ser y su nombre reconocido, lejos de negar la existencia de un Ser supremo que rige los destinos de sus criaturas, le adoran reverentes; y entre lágrimas y sollozos imposibles de contener, imploran de Él misericordia y perdón para el que ha llamado a sus eternos juicios inesperadamente.

Y misericordia y perdón imploré en el caso presente de mi Dios Señor sobre el malogrado menestral, mi amantísimo hermano, que fue juzgado el pasado domingo por la fiel balanza de la Eterna Justicia.

Duerme ya el sueño de los justos y espera con todos la resurrección final. Ambos a dos formábamos una sola idea, una sola alma y un solo corazón. No por habernos separado la Parca, habrá menguado el cariño que, fraternalmente, hemos cultivado con humildad escrupulosa desde la cuna que nos nació en la infancia.

En mi mano, aunque indigna, quisiera poner el Altísimo un medio poderosísimo para establecer con el finado relaciones de fraternidad de un orden eminentemente superior a las que hasta su muerte hemos tenido: el Santo Sacrificio de la misa y la oración fervorosa, que no le ha de faltar.

Y como el tiempo vuela vertiginosamente, pronto será un hecho nuestra unión sempiterna en otra mansión más venturosa.

Esto nos enseña la fe, esto nos enseña la Iglesia, a cuya sombra queremos vivir y morir.

En el espacio que media entre el tiempo y la eternidad, el hermano querido nos tomó la delantera. Dios le haya recibido en el número de sus amigos.

Francisco Torrens, Pbro.  
Petra, Noviembre de 1914.

RECIBIDAS

## Ultimas creaciones en objetos ARTISTICOS

Lámparas y Arañas  
EL ÁGUILA, BROSSA—30

## La guerra europea

### El ejército alemán

El escritor don Francisco Melgar ha publicado el siguiente artículo.

"Habiendo pasado recientemente una larga temporada en un gran centro hospitalario, donde hay, también, importantes depósitos de prisioneros, he tenido frecuentes ocasiones de conversar con algunos de éstos, especialmente jefes y oficiales de la Guardia, todas personas cultísimas, de exquisita amabilidad, y que, al enterarse de que yo no era francés, se presentaban de buen grado a satisfacer mi curiosidad, procurándome datos interesantes sobre multitud de cuestiones, aunque teniendo cuidado de eludir, por tácito y común acuerdo, todo lo que se relaciona directamente con la guerra actual.

La impresión que he sacado de dichas conversaciones, que me permitieron comparar a los oficiales alemanes con los franceses, es que estos últimos son superiores desde el punto de vista de la cultura general, así como los primeros lo son desde el punto de vista de la instrucción profesional.

Un oficial alemán sabe mejor lo que debe saber referente a su carrera, pero no hará nunca tan buen papel como un oficial francés en un salón mundano o en un centro artístico literario o científico.

No quiero esto decir, ni mucho menos, que los oficiales alemanes estén desprovistos de educación clásica. Lejos de eso, la condición más indispensable para aspirar a una carrera es la de saber latín, y saberlo a fondo.

Los oficiales alemanes tienen tres orígenes diferentes; la entrada directa en el Ejército (a los de esta categoría se les llama los "favorecidos"), la Escuela de cadetes y los oficiales de reserva.

Para entrar directamente en el Ejército se exige el diploma de bachiller, o pasar un examen especial. Nadie puede pedir este examen sin haber aprobado siete cursos en un Instituto de segunda enseñanza, entre ellos los del curso de latín.

Además, debe probar que su familia posee la fortuna suficiente para asegurarle una pensión mensual de 45 marcos (56 pesetas y 25 céntimos) si se destina a la Infantería, 75 marcos (93 pesetas 75 céntimos) si va a servir en Artillería, y 187 pesetas y 90 céntimos si aspira a entrar en la Caballería. Estas cifras se multiplican por cinco y hasta por diez, cuando se trata de regimientos privilegiados, como se explicará más adelante.

De modo que hay dos selecciones previas para el uniforme de oficial: la de la educación y la capacidad intelectual, y la de la fortuna.

El que presenta su diploma de bachiller, o pasa con éxito su examen de admisión, designa el Cuerpo en que desea servir, y es preciso que el coronel le acepte.

Una vez admitido, ingresa como soldado raso por cinco meses, y duerme el primer mes en el dormitorio común, a no ser que proceda de la Escuela de cadetes, en cuyo caso es, de derecho, sargento. Al tercer mes asciende a cabo, y el cuarto a sargento, y entonces se le manda a la Escuela de Guerra, donde permanece ocho meses, aprendiendo los elementos de táctica militar, la fotografía, la ciencia de las fortificaciones, las condiciones generales del servicio, el código penal militar y la administración del Ejército. Sobre todo, se procura inculcarle el espíritu militar, las reglas que deben regir las

relaciones entre oficiales, y las ideas del honor y del deber, insistiendo muchísimo en estos dos puntos. Al entrar en la Escuela de Guerra, si por sus notas lo merece, se le nombra *fachinrich*, nombre que literalmente significa portaespada, grado que no existe en los otros Ejércitos, y que es intermedio entre las clases y la oficialidad.

Al salir de dicha Escuela, regresa al regimiento de su origen, y el coronel le presenta a todo el Cuerpo de oficiales, adquiriendo el derecho a llevar la misma espada que éstos, con dragón, pero sin insignias de ningún empleo determinado. Pasados pocos meses, los que el coronel juzga necesarios, se reúne toda la oficialidad para votar por su admisión. Si ha cometido alguna falta leve en el servicio, o alguna inexactitud, o ha tratado mal a sus subordinados, o, sobre todo, ha faltado a la idea del deber y de sus responsabilidades, dicha comisión se aplaza, para darle tiempo de corregirse. Si se le considera intachable y el voto es afirmativo, el coronel levanta acta de la votación, y la eleva al emperador, único que puede extender el nombramiento de oficial. Si el candidato sale de la clase llamada *Selekt*, de la Escuela de cadetes, donde se siguen los mismos cursos que en la Escuela de Guerra, se prescinde de la formalidad del voto, y el emperador le expide directamente el nombramiento, sin consultar con los oficiales.

Cuando se trata de aristócratas, el aspirante va, por regla general al regimiento en que haya servido su padre, donde su nombre es conocido, y salvo rarísimas excepciones, es admitido, no por votación, sino por aclamación. Los más deseados son, naturalmente, los regimientos de la Guardia, porque éstos no salen de la capital y hay en ellos más ocasiones de frecuentar al emperador y a las altas dignidades del Ejército, y de adquirir más instrucción y relaciones más útiles.

Los primogénitos de las familias nobles del Este, que poseen un mayorazgo, ingresan, casi todos, en la Caballería de la Guardia, donde se codean con los hijos y los parientes de todos los soberanos alemanes. Los hijos del rey de Prusia sirven todos en el primer regimiento de la Guardia de Infantería, que presta guarnición en Potsdam, y que se compone exclusivamente de oficiales nobles, cuyos padres hayan servido en el mismo Cuerpo, tradición rigurosamente respetada.

El emperador deja a esos regimientos el cuidado de reclutar ellos mismos sus cuadros, para conservar su personalidad y darte una individualidad propia, lo cual consolida su homogeneidad.

Esto sucede, principalmente, en el Este, que es la comarca que más ha contribuido a las glorias bélicas de Prusia, y donde se conserva más vivo, por herencia, la pasión militar.

En las provincias, renanas o en Westfalia, países católicos, la tradición guerrera no existe en su alto grado, y en aquellas provincias, al lado de los descendientes de la nobleza, figuran entre la oficialidad muchos hijos de grandes familias industriales existiendo regimientos, como el 7.º de hulanos, de guarnición en Sarrebrück, del cual dice una frase popular que "por cada uno de sus integrantes hay diez chimeneas que echan humo".

Otros regimientos están aboaluta y completamente cerrados a todos los que no ostenten cuatro cuarteles de nobleza. Entre ellos merece citarse

el de los *Ziuten hussard*, de Bathenow, en las afueras de Berlín, que pretende poseer los primeros jinetes del Ejército, el 1.º de coraceros de Breslau, donde se alista toda la nobleza de Silesia, el 3.º de coraceros de Koenigsberg, que recluta toda la de la Prusia oriental, el 1.º y 2.º de húsares del rey, en Dantzig, muy distinguidos por el emperador. el 1.º de dragones de Schwodl, sobre el Oder, el 13 de hulanos, de Hannover, y 3.º de hulanos de Fürstwalde.

Tampoco faltan en la Infantería regimientos tan cerrados a la burguesía, tales como el 73 de línea de Hannover, el 55 de Delmold, el 2.º de Stettin y el 7.º de cazadores de Bückerbourg.

El emperador creyó, años pasados, que debía ponerse coto a ese exclusivismo, y dispuso que en la oficialidad de esos Cuerpos se reservaran unos pocos puestos a los hijos de familias plebeyas, medida imperial que el Ejército acogió con muy poco favor, calificándola irrespetuosamente de *concession Schultze*, como si dijéramos entre nosotros "concesión a los López", y los tres o cuatro burgueses que se aventuraron a entrar en aquellos regimientos, recibieron una acogida tan glacial de sus compañeros, y se vieron tan aislados, que ellos mismos pidieron su traslado a otras partes.

Entre los regimientos distinguidos hay todavía otra categoría, la de los regimientos caros, para los cuales es insuficiente y hasta irrisoria, la mensualidad exigida a las familias, de que más arriba se hizo mención. En ellos, dicha mensualidad, sumada a su sueldo, no basta a un simple segundo teniente ni para pagar las cuentas de su zapatero.

Así, por ejemplo, para servir en el 1.º regimiento de coraceros de la Guardia, acuartelado en Berlín, necesita un oficial una renta personal mínima de 20.000 francos, si quiere sostener su rango.

Y poco menos sucede con los húsares, hulanos y dragones de la Guardia.

### Una hazaña de los Ingenieros alemanes

Dice un colega: "Un paso importantísimo para la toma del fuerte de Campo Romano y la operación que dió por resultado la ruptura de la línea de fuertes entre Verdun y Toul, fué la destrucción de la línea férrea entre Verdun-Saint-Mihiel, por la que los franceses recibían constantes provisiones de boca y guerra."

El hecho temerario que vamos a relatar ha sido llevado a cabo por dos oficiales de Ingenieros y 24 soldados del mismo Cuerpo, quienes aprovecharon las sombras de la noche, a través de un pantano que cubría a los pantanos de los aliados e hicieron saltar la línea del ferrocarril y destruyeron la del telégrafo subterráneo entre Verdun y Saint-Mihiel.

Todos los héroes que pudieron regresar, fueron condecorados con la cruz de Hierro.

Uno de los oficiales que tomaron parte en la hazaña comunica la siguiente información de cómo se llevó a cabo tal hecho:

"La noche estaba obscurísima; una lluvia tenaz, acompañada de fuerte viento, embargaba nuestros movimientos.

Cuando partimos, conocíamos las posiciones del enemigo a esta parte del Mosa, pero ignorábamos su situación en la orilla opuesta.

Sólo conocemos, por medio del mapa, el trezado de la línea y los ocho

puntos en que deben explotar nuestros cartuchos.

En comparación con los siguientes, la primera parte de nuestra empresa era sencilla.

Se trataba solamente de cruzar la línea de las fortificaciones francesas y atravesar a nado el canal de la parte acá del Mosa, vigilado por numerosos centinelas.

El éxito acompañó la primera etapa de nuestro proyecto en la que hubimos de quitar de enmedio un centinela, y logramos hacerlo sin alarmar a los demás.

Continuamos nuestra marcha a través de los fangosos pantanos, llenos de fosos y lagunas; estábamos calados hasta los huesos y el frío nos hacía castañear los dientes y el fango nos cubría de arriba abajo.

El río por este sitio tiene una anchura de 50 metros.

Dejé la espada en el suelo y me eché a nadar el primero, pero la corriente era tan fuerte y resultaba tan penosa, que volví a tierra y dije a los soldados que se quitaran las botas y se aligeraran todo lo posible.

Los cartuchos explosivos y las mechas las llevábamos sujetos en la cabeza y cubiertos con la gorra.

Gran trabajo nos costó poder salir del agua, a causa de lo fangosa y escurrecida que estaba la orilla.

Lo conseguimos al cabo, no sin muchas dificultades. Seguimos andando con el lodo hasta las rodillas y a veces expuestos a quedar enterrados en él.

Por fin llegamos al sitio a propósito para la destrucción de la línea. Colocamos los cartuchos, encendimos la mecha y nos retiramos, siempre con el temor de ser descubiertos por las tropas acuarteladas en la aldea de Banancour, o el destacamento acampado junto al puente.

El ruido de la explosión atrajo a una patrulla de Caballería, que nos vio y disparó contra nosotros. Por esta vez los pantanos nos sirvieron de defensa.

El camino de vuelta fué el mismo. Por último, llegamos a una a'dea a este lado del río, donde revolver en mano exigimos vehículos y caballos. Con una desenfrenada carrera y respaldados de frío, llegamos a nuestros alojamientos.

Al día siguiente todos fuimos agraciados con la cruz de Hierro.

### Los dramas de la guerra

Copiamos de un periódico madrileño: "En nuestro colega 'L'Alliance', de Cérét, encontramos el siguiente trágico relato de un episodio de la guerra, en el que los personajes del doloroso drama han vivido la conocida fábula de La Fontaine 'El ciego y el paralítico'.

Uno de los personajes del drama que damos en extracto es M. Henri Suquet, habitante con su familia en la villa de Banyuls-sur-Mer.

El relato templa el ánimo del valiente y enardece al convencido.

Enrique Suquet se había inscrito como voluntario antes de la guerra. Desde el comienzo de la misma fué enviado con su regimiento a la línea de fuego en...

En uno de los más encarnizados encuentros con el enemigo, una bala le cortó el nervio óptico, dejándole ciego.

Considerándolo muerto, fué abandonado en el campo de batalla por las tropas francesas.

Ignora el joven soldado cuánto tiempo permaneció sin sentido. Al recobrarlo, un silencio de muerte reinaba a su alrededor.

El instinto de conservación dejóse sentir prepotente, y el herido y ciego emprendió a la ventura el camino de

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 77

## Doña Blanca de Navarra

(Continuación)

na, quien tales desaguisados tenía que perdonarles. El mariscal, sobre todo, tomó tan a pecho la causa de la gobernadora, que, en albricias de su rompimiento con el bando contrario, la prometió poner a sus reales pies la cabeza del conde de Lerín y la ciudad de Pamplona.

Arrogante era el empeño, pero el agramontés se dió tan buena maña que estuvo a punto de conseguirlo. Compisose con uno de los regidores de la ciudad, llamado Nicolás de Ugarrá, alcaide de una torre y guarda de la puerta contigua, el cual le prometió darle entrada si con poca gente, y en el silencio de la noche, se llegaba al muro.

Escogióse para este golpe una temporada en que el conde de Lerín estaba ausente de la ciudad recorriendo las tierras del condado.

Buscó don Pedro once hidalgos de los más valientes y decididos entre sus partidarios, y muy secretamente les citó

para un punto adonde todos debían de concurrir entrada la noche.

Tenía don Pedro un hijo mozo llamado Felipe, el cual solicitó el honor de acompañarle en aquella temeraria jornada; pero considerando sus pocos años, sonrióse don Pedro paternalmente de semejante audacia; abrazóle y se alejó, encargándole que no se moviese del cuerpo de reserva que había de acudir a la ciudad después que ellos se hubiesen apoderado de la puerta y torre que Nicolás de Ugarrá iba a franquearles.

Así que las sombras igualaron valles y montañas, los doce agramonteses se fueron reuniendo en una ermita cerca de Pamplona: el que llegaba decía una palabra de contraseña y se aproximaba a los demás.

Una luz débil brilló en las almenas de la torre defendida por Ugarrá: era la señal convenida para acercarse a la puerta.

Llegó el momento de partir, y al emprender la marcha se hizo el recuento de la facción, que en lugar de doce constaba de trece.

—¡Traición! ¡Traición!—exclamó el caudillo.

—¡Traición!—repetieron todos, y debajo de las capas que llevaban para ocul-

tar el brillo de la armadura salieron a relucir sendos puñales.

—¡A ver!—dijo entonces el mariscal don Pedro—: todos han de revelar aquí su nombre, y el que yo reconozca permanecerá a mi lado.

Once hidalgos fueron acercándose sucesivamente al caudillo pronunciando un nombre conocido. Faltaba uno solo; don Pedro se llegó al intruso y le dijo:

—¿Quién eres?

—Amigo—respondió éste en voz baja.

—¿Tu nombre?

—No lo digo.

—Tu nombre!—tornó a gritar con voz amenazadora.

El desconocido guardó silencio.

—Lo que tu lengua calla publicará mi espada—añadió el mariscal arremetiendo con denuedo.

Resistióse valerosamente el intruso; no atacaba; se defendía tan sólo. Al cabo de un cuarto de hora, impacientes los agramonteses quisieron terminar el combate poniéndose de parte del mariscal; pero el amor propio del caudillo se había resentido demasiado, por la prolongación de la lucha, para admitir auxilio.

Tornó a la lid cada vez más furioso al ver la serenidad y firmeza con que su contrario paraba los tajos más rudos y

más diestros; pues no parecía sino que estaba dando una lección de esgrima, y que de antemano sabía el ataque, y tenía preparada la defensa.

Después de media hora de combate, clavó el mariscal en el suelo la punta de su espada, y rendido de cansancio, sudando a mares y con anhelante acento, dijo:

—Quienquiera que tú seas, me aventajas en destreza y valentía, y tan bravo caballero no puede ser traidor. Ven con nosotros.

—Sí—contestó el desconocido con voz clara y serena—, contigo voy; porque tu hijo no debe desamparar a su padre en el peligró.

—¡Mi hijo Felipe! ¡Mi hijo!—exclamó el mariscal abrazando a su adversario y llorando de gozo y asombro.—¡Pardiez, que esta noche has dado famosamente tu lección de armas! Amigos míos—prosiguió alborozado—, nada habrá perdido nuestra bando aunque yo muera; caudillo os dejaré que os haga olvidar mi nombre.

—Padre y señor—contestó Felipe disculpándose—, me dejaste por niño, y después ganas de probaros que soy hombre. Deputa de esta aventura se encaminaron todos en silencio a la ciudad.

La noche era oscura, tempestuosa, muy propia para semejantes empresas; y guiados de prácticos en el terreno, los agramonteses no supieron que se hallaban en la población hasta que tropezaron en sus murallas. Nicolás de Ugarrá los esperaba echado el puente levadizo y el postigo abierto. Entraron sin tropiezo.

Junto a la puerta del muro estaba la de la torre de que debían apoderarse; pero su entrada era angosta y pequeña, sólo podían penetrar uno a uno. El primero que traspasó el umbral fué don Pedro de Navarra; en seguida su hijo; luego los cuatro más atrevidos; cuando los seis estuvieron dentro, cayó del dintel un rastrollo que interceptó el paso.

Oyéronse entonces dentro de la torre confusos gritos y voces temerosas que decían:

—¡Traición! ¡Traición!

Al mismo tiempo resonaba por las calles de la ciudad el clamor de guerra de Navarra.

—¡Al apellido! ¡Al apellido! ¡Mueran los traidores!—y vióse venir un tropel de gente que cayó sobre los siete agramonteses que permanecían fuera de la torre.

No había duda, estaban vendidos; y

aunque la salvación era imposible, resolvieron defenderse hasta el último trance esperando el socorro de la reserva.

El socorro llegó; los agramonteses que vinieron de refresco al mando de mosén Pierres de Peralta, ¡cosa extraña!, entraron en la ciudad sin obstáculo ninguno; pero así que se vieron dentro, las puertas se cerraron, y de las casas, de los templos, de las torres, hasta de debajo de la tierra brotaban partidarios del conde de Lerín, que hicieron horrible carnicería en sus enemigos. Cuenta la cronica que San Fermín, patrón de Navarra, se les apareció vestido de blanco y en medio de antorchas clarísimas para contener la furia y el estrago. Mosén Pierres y algunos de sus amigos ganaron otra puerta, y pudieron escaparse por ella; pero el mariscal y su hijo quedaron encerrados en la fortaleza.

Los de afuera, al menos, vendieron caras sus vidas; pero los de la torre, que ni espacio tenían para esgrimir las espadas, tuvieron que rendirse a los muchos guerreros que guarnecían la fortaleza. Uno de ellos fué buscando en la obscuridad al mariscal don Pedro, caudillo del bando enemigo, y cuando le hubo conocido, le abrazó con apariencias de la más dulce sorpresa.

Atónito el mariscal esperaba que su incógnito amigo soltase la voz, cuando en medio de las afectuosas demostraciones sintió la fría y aguda punta de una daga que el tierno y silencioso abrazador le introducía por entre la gola y el espaldar.

Cayó al suelo lanzando un ¡ay! tristísimo, sin tener tiempo de llamar a su hijo, cuyo nombre le quedó ahogado en la garganta.

Felipe, desarmado, ya no podía vengar a su padre; pero se lanzó frenético contra el asesino, le precipitó sobre el cadáver, buscó un arma cerca de sí, y no encontrándola, quiso ahogarle con las manos y desgarrarle con los dientes.

Uno y otro era imposible. El asesino tenía una armadura completa, y sus compañeros de traición hubieran venido a socorrerle.

Don Felipe guardó para más tarde su venganza, y deseoso de conocer algún día al matador de su padre, se apoderó disimuladamente de la mitad de la hoja de la daga homicida, que había saltado al caer en tierra el caballero que la empuñaba.

El hijo del mariscal quedó prisionero en Pamplona, y a los dos días llegó don Luis de Beaumont a la ciudad. Present-

lo desconocido, durante la noche y en medio de la noche de sus ojos. Así anduvo largo tiempo, tropezando a cada paso con los cadáveres de que estaba sembrado el campo de aquella más que batalla, carnicería. Imagínese el lector, si puede, aquel terrible calvario, en el que cada minuto de tiempo debió parecer a Suquet largo como un siglo!

Y así diciendo, Suquet se cargó sobre las robustas espaldas a su camarada, a quien presta sus piernas, mientras el otro le sirve de guía en aquel campo sembrado de cadáveres y regado por tanta sangre joven y generosa.

Accedió el padre del ciego, y éste y el lisiado desde aquel día son dos hermanos unidos por el fuerte lazo del dolor y del terrible peligro por ambos corrido.

Confirmación

Sabemos que en la próxima semana el lmo. y Rvmo. Sr. Obispo de esta Diócesis administrará el Sacramento de la Confirmación en las parroquias de Palma por el siguiente orden:

EN LA CASA DE LA VILLA

Comisión. Ayer se reunió la Comisión de Gobierno y Policía, resolviendo diferentes expedientes de trámite.

Motors eléctricos. Don Juan Pujadas ha solicitado permiso de la Alcaldía para instalar un motor eléctrico de medio caballo de fuerza en la casa que don Juan Cazador Despuig posee en la calle de San Miguel, número 102, destinada al funcionamiento de una bomba para la elevación del agua, y otro de un caballo, también eléctrico, en el domicilio de Antonio Mas, sito en la calle del Sindicato, número 178, destinado a la industria de panadería.

Reparto entre los repatriados

Días atrás, como teníamos anunciado, la Excmo. señora doña Felisa de Borbón, a quien acompañaba su señor esposo el Excmo. señor Capitán general, pasó a Capdepera y Alcudia para proceder al reparto de socorros entre los repatriados.

En Son Español

Otro robo. En el caserío de Son Español se ha perpetrado otro robo. El hecho se cometió anoche. Los cacos penetraron en una casa de la calle de Puigredó después de haber roto una de las tablas de unas persianas. Se llevaron diferentes prendas de vestir y 45 pesetas que había en una cómoda.

La Rvdma M. Juana Stuart

Funerales en el Convento de Son Espanyol. En la iglesia de la Casa Colegio que el Instituto del Sagrado Corazón de Jesús posee en Palma, y por iniciativa de la benemérita Congregación de Señoras Hijas de María allí establecida, ha sido celebrado, a las diez de esta mañana, solemnes exequias por el alma de la Rvdma. M. Stuart, siendo el celebrante el Capltular M. I. Sr. Rotger asistido del Rdo. D. Salvador Rigo y de los Capellanes del Colegio.

En la Audiencia

La vista de ayer. Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra Pedro José Bibiloni. El veredicto del Jurado fué de culpabilidad para el procesado. En su consecuencia, éste fué condenado por el Tribunal de Derecho a la pena de ocho años y once días de prisión correccional, pago de costas y las correspondientes accesorias.

En la Audiencia

La guerra europea. Reglas a las Autoridades sobre la observación de la neutralidad. La "Gaceta", publica el siguiente Real decreto: "De acuerdo con Mi Consejo de ministros, y a propuesta de su presidente, Vengo en decretar lo siguiente: Artículo primero. Para los efectos de la neutralidad declarada por España en relación con la guerra actual, todas las autoridades y funcionarios del Estado, así como los provinciales y municipales, ajustarán su conducta y sus disposiciones a los preceptos contenidos en el XIII Convenio de La Haya en 18 de Octubre de 1907, relativo a los derechos y deberes de las potencias neutrales en caso de guerra marítima.

Sección informativa

Un proyecto de actualidad

Al recoger en casa de su autor un ejemplar del folleto sobre abastecimiento de las aguas de Palma, que nos fué ofrecido por nuestro particular amigo el Arquitecto don Jaime Aleña, y curioseando por su despacho, nos llamó la atención un plano en colores que representa una vista en perspectiva de lo que podría ser la subida desde el muelle a la parte alta de nuestra ciudad por la calle de Palacio.

DEL MAR

Entradas. Ayer llegó el laúd "San Arrogol", procedente de Gibraltar, con lastre. Hoy ha llegado, procedente de Valencia, el vapor "Cataluña". Salidas. Ayer salieron los vapores "Beliver", "Miramar", para Argel y Barcelona, respectivamente. Esta mañana, las siete, ha salido el vapor "Ciudad de Palma", para Cabrera. Despachados. Hoy deben salir los vapores siguientes: A las doce de la mañana, el "Balear", para Ibiza y Alicante. Y a las seis y media de la tarde, el "Monte Toro", para Mahón. Vapores esperados. Mañana deben llegar los vapores "Rey Jaime I.", "Beliver", y "Ciudadela", procedentes de Barcelona, Argel y Ciudadela respectivamente.

En el Patronato Obrero

Leemos en el último número del semanario "El Seglar Católico" "Fiesta de los Seglares Católicos a su excelsa Patrona, la Inmaculada". La novena empieza el domingo 29 de Noviembre en el templo de Montesión, a las seis de la tarde. Predicará durante la novena el Reverendo P. Ramón Sellas, S. J. Haremos a María cuanto podamos, asistiendo a las funciones del templo y sobre todo practicando las virtudes que son de su agrado. Este es el tiempo de renovar los propósitos que hicimos de cumplir, a fuer de buenos hijos de María, los deberes de Seglar Católico. Para el domingo día 29.—A las cuatro y media se pondrá en escena, por primera vez, lo nunca visto en nuestro salón, como lo es, el hermoso melodrama en cuatro actos, de la galería Salesiana, titulado "El Soldado de Santa Marial", en cuyo desempeño toma parte toda la cátedra, que consta de más de veinte actores. "El Arte de Imprimir".—El próximo domingo día 29, a las diez y media de la mañana, celebrará esta sociedad Junta General ordinaria en la nueva Sala de Juntas del Patronato Obrero. Se suplica a los socios la puntual asistencia.

Notas de sociedad

Restablecimiento. Se halla completamente restablecido de la dolencia que le ha retenido algún tiempo en cama nuestro distinguido amigo el excensador del Reino Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius. Lo celebramos. De viaje. Ha llegado a Palma, procedente de Ibiza, el primer teniente de Carabineros don Miguel Riutort. Ayer salieron para Arge, a las cinco de la tarde, en el vapor "Beliver", don Laura García, don Ramón Garau Barceló y don José García Figuerola. Para Barcelona, en el "Miramar", embarcaron ayer, a las seis y media de la tarde, don Miguel Artigas, don Juan Niuro, don Salvador Frontera, don Jaime Cañellas y don Francisco Frau Colom. De Valencia ha llegado hoy, a las ocho de la mañana, en el "Cataluña", don José Vidal, don Marcos Rosselló, don Pedro Frontera, don Mateo Moragas y don José Martínez. Enfermos. En el domicilio del concejal don Antonio Pou y Reus se encuentra enfermo del tifus, cuya enfermedad le ató en Barcelona, su primo el joven don Nicasio Pou y Ribas, hijo del comandante de caballería don Emilio Pou. Le deseamos pronto y total restablecimiento. Continúan enfermos los hermanos de nuestro respetable amigo el Rdo. P. Bausil, S. J. Estos se encuentran en Igualada, pues aunque fueron atacados del tifus en Barcelona, se trasladaron a la primera de dichas poblaciones, donde también ocurrió el fallecimiento del señor padre del mencionado jesuita. Desearnos de todas veras el pronto restablecimiento de los enfermos. Boda. Anteayer, en la parroquial iglesia de Inca, se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio la bella y distinguida señorita doña Luisa de Montaner y Gual con el capitán de Infantería, con destino en el Regimiento de Inca, don Adolfo L. Soria. Apadrinaron al novio su hermano don Leonardo y el Gobernador militar, Sr. Brualla, y a la novia sus hermanos don Antonio y don Pedro de Montaner y Gual. Los invitados fueron obsequiados con espáñol lunch. Los desposados salieron después, en automóvil, para Alcudia, donde pasarán varios días. Les deseamos muchas felicidades en su nuevo estado. Nombramiento. Ha sido nombrado Consejero regional de la Compañía de seguros La Mundial don Jerónimo Massanet y Beltrán.

Noticias militares

Material.—Se ha dispuesto que sean traídas a Mallorca 20 granadas para cañones de sitio de 15 centímetros. Condecoración.—El segundo teniente de Infantería don Gabriel Ferrer Veny ha sido condecorado con una cruz de la orden de San Hermenegildo.

Entronización del Corazón de Jesús

El día de la festividad de Santa Catalina, en que celebrada su fiesta onomástica la señora de la casa, se efectuó la solemne ceremonia de la Entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el domicilio del reputado odontólogo nuestro querido amigo D. Francisco Cortés. La simpática fiesta fué revestida de solemnidad y esplendor. Después de bendecida preciosa imagen del Sagrado Corazón, ésta fué trasladada solemnemente al sitio donde había de quedar definitivamente, instalándose, bajo severo dosel, sobre artística pesada rosetada de flores y profusión de luces. Durante el acto se cantaron, bajo la inteligente dirección del Rdo. don Rafael Cortés, organista de San Miguel, hermano del dueño de la casa, adecuados motetes. Se cantó, además, el Himno Eucarístico. Asistieron al acto los parientes e íntimos de los señores de la casa,

Noticias militares

Material.—Se ha dispuesto que sean traídas a Mallorca 20 granadas para cañones de sitio de 15 centímetros. Condecoración.—El segundo teniente de Infantería don Gabriel Ferrer Veny ha sido condecorado con una cruz de la orden de San Hermenegildo.

Entronización del Corazón de Jesús

El día de la festividad de Santa Catalina, en que celebrada su fiesta onomástica la señora de la casa, se efectuó la solemne ceremonia de la Entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el domicilio del reputado odontólogo nuestro querido amigo D. Francisco Cortés. La simpática fiesta fué revestida de solemnidad y esplendor. Después de bendecida preciosa imagen del Sagrado Corazón, ésta fué trasladada solemnemente al sitio donde había de quedar definitivamente, instalándose, bajo severo dosel, sobre artística pesada rosetada de flores y profusión de luces. Durante el acto se cantaron, bajo la inteligente dirección del Rdo. don Rafael Cortés, organista de San Miguel, hermano del dueño de la casa, adecuados motetes. Se cantó, además, el Himno Eucarístico. Asistieron al acto los parientes e íntimos de los señores de la casa,

Correo de Mallorca se vende en el kiosco de "El Debate", calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

ilustre huésped en días pasados, y en la reseña podemos tomar curiosas notas de los principales hechos importantes en que se encontró durante la travesía. El 4 de Octubre del año pasado partió de Bruselas por Kentzeine, visitando Riedenbourg, Venecia, Lovano, Trieste, embarcando para Alejandría; visitó El Cairo, Heliópolis, llegando al extranjero de Melbourne el 1.º de Diciembre. Fué recibida en Sidney, Nueva Zelanda, Auckland, Wellington, Timan. El 7 de Febrero tomó rumbo para el Japón, visitando Kobe y Tokio, de donde partió para Vancouver y Seattle; llegó a Montreal el 27 de Abril; salió para Manhattan y Nueva York, regresando a Europa en el mes de Junio. Este itinerario es muy significativo para demostrar el desarrollo de este Instituto, que tanto abaja por la verdadera obra de civilización y cultura cristiana.

En la descripción del viaje podemos leer la obra que realiza el Instituto del Sagrado Corazón entre los salvajes de las islas Carolinas, entre los cuales han, preparado a más de cincuenta neófitos para recibir el sacramento del Bautismo. En Riedenbourg, la Madre General, habiendo recibido de las niñas de la Escuela una ofrenda en favor de la Santa Infancia, se dijo:—Esta es buena ocasión de "comprar", una pequeña chinita, para emanciparla de la esclavitud en que viven allá los pequeños. Con gran sorpresa suya pudo, con 25 francos, "comprar", seis, siendo el nombre de algunas de ellas Magdalena Sofía, hechas cristianas, gracias a sus benefactoras. Para demostrar cómo se estima la misión civilizadora que realizan las Madres del Sagrado Corazón, podemos apuntar el hecho de que el Consol general del Japón en Hong-Kong tributó "rendez vous", a la Madre General, queriendo agradecer la educación que recibió su hija en el Sagrado Corazón de Tokio. La llegada a Tokio fué igual a la recibida en las otras partes del mundo: numerosas damas y niños en la estación con flores magníficas; tres automóviles; la Marquesa Takugawa quiso ser la privilegiada de conducir a la Madre General. Marquesa de 23 años de edad, descendiente de la gran familia que gobernó el Japón después del tiempo de San Francisco Javier, y que fué tan terrible para la Iglesia con sus persecuciones. Este hecho nos prueba el éxito que realizan su labor educativa las Madres del Sagrado Corazón, justamente apreciadas por las clases elevadas y aristócratas del Japón. Nosotros tenemos empeño en señalar estos hechos, para hacer resaltar la labor del Catolicismo en todos los tiempos y en todos los lugares del orbe, sobre todo por este ejército que se inspira siempre en el sacrificio sólo para poder alcanzar el cielo en pago de los innumerables trabajos realizados para la salvación de las almas. Reiteramos a la Rda. Comunidad del Colegio de Son Español la expresión de nuestro sentido pesar.

Las aguas de la Fuente de la Villa

El farmacéutico militar Sr. Gamundi ha practicado el análisis, por encargo de la Alcaldía, de las aguas de las fuentes del Sepulcro y de la Olvera, recogidas el día 18 del actual. El señor Gamundi entregó ayer al Sr. Alcalde el correspondiente dictamen. Este comienza diciendo que practicado el análisis para rectificar o ratificar el examen practicado por el señor Comas y enviado por el Sr. Párrac a la Alcaldía diciendo que estaban contaminadas las aguas de las dos indicadas fuentes. Después de decir que el examen químico dió iguales resultados que los indicados en anteriores análisis, pasa a ocuparse en el examen bacteriológico, manifestando que el número de bacterias resulta también muy aproximado al de los demás análisis. Y añade: "La gelosa adionada de tornasol en el sitio donde se desarrolla una de las especies se puso roja y a su alrededor se vieron unas colonias azules, pero ni éstas eran del bacilo de la fiebre tifoidea ni aquellas indicaban que su procedencia era intestinal. La especie que enrojece el tornasol resultó ser el bacillus aerogenes, llamado también lactis aerogenes, por otro nombre Bacilo de Dittich, la cual es virulenta para los conejillos de Indias sobre todo asociada a otras especies, singularmente según se ha tenido ocasión de observar al B. prodigiosus (antes Micrococcus). Ha podido identificarse la especie aerogenes siguiendo la característica que le señala el bacteriólogo del Laboratorio municipal de Madrid señor Remis, que, según nuestro criterio, quien mejor la ha definido y estudiado. Además de los caracteres señalados, se ha observado el de la variabilidad del tamaño de sus individuos "desde las formas coccobacilares y de bastones largos hasta la filamentosas sin movimientos propios ni esporas," "fermenta la glicerina y todos los azúcares menos la eritrita, etc. Uno de los caracteres de la separación del Coli era, según describía

frúge en 1888, el de la menor virulencia del aerogenes, pero desde que se han encontrado variedades o rasgos de coli muy virulentas en aguas purísimas y nada en las heces fecales ese carácter está desprovisto de todo interés. Ahora bien: viene considerándose a la especie hallada como indicadora de contaminación. Borjean en 1900 la señalaba como especie sospechosa o susceptible de formar asociaciones perjudiciales, pero Metz, que tan concienzuda y minuciosamente estudió el hábitat de las del agua, dice que se encuentra también en aguas puras corrientes, y nosotros, sin reparo alguno, podemos afirmar en este caso que el hallazgo del b. aerogenes no es caracterizado de contaminación etc., ni lo puede ser por las siguientes razones: 1.ª Porque si procediese la contaminación se hallaría asociado al communis, communiior, pyocaneus, al anaerobio enteritidis spirogenes, y ninguna de estas especies se ha hallado. 2.ª Porque según hemos observado en la multitud de exámenes de aguas practicados durante tres años, el aerogenes se encuentra con frecuencia en las aguas potables muy buenas durante los meses del otoño e invierno y su procedencia podemos atribuir al aire según hemos podido observar. Además, pudiera ser que las aguas examinadas contaminaran el bacillo, pero el no haberlo hallado indica que el número de individuos debe ser muy escaso, y como el criterio hoy admitido para considerar como contaminada un agua no es la presencia del coli, sino el número, siendo éste tan escaso, en modo alguno puede admitirse que estas aguas se hallen infectadas por bacterias de origen intestinal. Por otra parte el agua de la Fuente de la Villa al entrar en Palma contiene el colibacillo frecuentemente y si según dice Kollé "en oposición al bacilo tífico" se conserva el bacilo coli durante mucho tiempo, de modo que de ninguna manera puede deducirse de su presencia que un pozo o corriente de agua haya sido contaminado recientemente por materias fecales, el hallar alguna colonia de esta especie nada significa, puesto que procede de las que contenía al entrar en el depósito el agua. Respecto a las machitas a uladas que según el cronista eran de bacilo de Eberth que asomaba amenazador, a pesar de haber procedido para encontrar este bacilo con 4 litros de agua, no lo hemos hallado, pero si hemos visto esas machitas que no eran colonias de este germen. No eran las especies no patogénas que se desarrollan en ese desechado medio. Nosotras tenemos empeño en señalar estos hechos, para hacer resaltar la labor del Catolicismo en todos los tiempos y en todos los lugares del orbe, sobre todo por este ejército que se inspira siempre en el sacrificio sólo para poder alcanzar el cielo en pago de los innumerables trabajos realizados para la salvación de las almas. Reiteramos a la Rda. Comunidad del Colegio de Son Español la expresión de nuestro sentido pesar.

Boletín religioso

MAÑANA. Santos.—San Jaime de la Marca, confesor. Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Eulalia en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis y tres cuartos, Horas y Misa mayor; por la tarde, a las cinco y tres cuartos, los actos de coro, Rosario, mes de las almas, novena de la Purísima y reserva de Su Divina Majestad. Visita.—A Nuestra Señora de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Sueltos y noticias

Obras públicas. Leemos en un periódico de Mahón: "Han empezado las obras para construcción de la casa vivienda y almacén del faro de este puerto. En breve empezarán las de instalación de una luz en la punta de Calafons, para la cual se ha recibido el material necesario. Forma parte esta luz del plan de alumbrado interior del puerto. Muñitas. El Sr. Gobernador civil interino ha multado en 25 pesetas a cada uno de dos individuos por poseer perros que iban sueltos por la calle sin correspondiente bozal. Empedrado. Se está reconstruyendo el empedrado de la plaza Mayor, que conduce desde la calle de Cerent a la de San Miguel. Se emplean los adoquines que quitan de la plaza de Cort. Armas prohibidas. La Benemérita de los puestos de Santa Eulalia y de San Juan Bautista (Ibiza), ha denunciado cuatro sujetos por usar armas prohibidas sin tener para ello la correspondiente autorización. El Gobernador civil interino, señor Cevalles, ha impuesto sanciones multas de a cinco pesetas cada una. Al público. A efectos de reclamación, se halla expuestos al público. En la secretaría de los Ayuntamientos de Artá, Porreres, Alcudia Formentera (Ibiza), los repartimientos de la contribución territorial rústica y urbana; y en la del de Fornalutx, la tarifa de arbitrios sobre los artículos de comer, beber y arder comprendidos en la general del pueblo no contumoso. Juegos prohibidos. La policía ha denunciado una jugada a dos partidas, una de doce individuos y la otra de dieciséis que sorprendió jugado a los prohibidos. Reyes. Han sido puestos a disposición del Juzgado dos sujetos que habían sostenido acalorada reyerta en la calle del Socorro. Agresión. Ha sido detenido un sujeto llamado Antonio Coto por haber agredido en los Omos, a su convención Amalia Pujol, produciéndola varias contusiones en la cabeza que fueron atendidas de pronóstico reservado por el médico municipal que la curó, a primera intención, en la casa de su correo del Ayuntamiento. ¡Arritricos! Todas las molestias de la gota, reuma, artritias, mal de piñera, cólicos, nefríticos, neurálgicos, etc., desaparecen con el uso de la "Piperazina Dr. Grau".

IMPORTANTE INVENTO

LEJÍA ALKASIL. Única legía que no perjudica la ropa por ser producto mineral elaborado que ni siquiera permite el cloruro de cal que es lo que perjudica. Puede dejarse la ropa con la lejía todo el tiempo que se quiera. Prácticamente para convencerse aunque sea con un paquete de 5 céntimos. Sirve para todos los usos domésticos: coladas, suelos, platos, maderas, vidrios, mármoles, mosaicos, ladrillos, etc., etc. Completamente soluble con agua fría. Gran economía de jabón. De venta droguerías y tiendas de comestibles.

Máquinas "Pfafl", para coser

y bordar las mejores que se conocen a diez reales semanales. Antigua CA. SA BANQUÉ, calle Colón.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.—La actitud de Italia.—Bombardeo de la costa belga por los ingleses.—Noticias del Cuartel General teutón.—Inglaterra y Egipto.—¿Seis submarinos alemanes a pique?—La movilización portuguesa.—Manifestaciones del Marajah de la India—

Violación de la neutralidad chilena.—El combate entre alemanes y rusos.—Voladura de un acorazado inglés.—Buque alemán con averías.—Se dice que los ingleses han declarado el estado de guerra a la India.—Informes rusos—

En el Africa oriental.—D. Jaime de Borbón en Roma.—Poincaré en París.—¿Nuevo cañón alemán?—Últimos comunicados franceses.—Otras noticias

## DESDE MADRID

Madrid, 26 (16 00)

**Nombramiento de un generalísimo turco**

Atenas.—Dicen de Constantinopoli que ha sido nombrado generalísimo de las tropas turcas que operan en Egipto el general Balmo Pachá.

**Prisioneros alemanes a San Petersburgo**

San Petersburgo.—La Prensa de la noche asegura que es cierto y probado que llegarán a esta capital, procedentes de Lodz, 48 trenes cargados de prisioneros alemanes, que fueron cogidos en las batallas de Vistula y del Wartha.

**Italia ante la guerra.— Conferencia con los Embajadores en los países beligerantes**

Roma.—El Ministro de Negocios Extranjeros ha conferenciado extensamente con los Embajadores italianos en París, Viena y Londres, llamados oportunamente a Roma, ocupándose acerca de las relaciones de los países beligerantes con Italia.

El Ministro de Estado, señor Sonnino ha llamado también a Roma, para el mismo objeto, a los representantes italianos en Berlín, San Petersburgo y en los países Balcánicos.

**Bombardeo de la costa belga por los ingleses.—Noticias del Cuartel General alemán**

Roma.—Noticias del Cuartel General alemán dicen que en Flandes los buques ingleses reanudaron el bombardeo de la costa.

En el frente del Oeste, añaden dichas noticias, la situación no ha cambiado.

Cerca de Arras los germanos hicieron progresos.

**La anexión de Egipto a Inglaterra.— En busca de Rey**

Roma.—"La Stampa", de Torino dice que Inglaterra proclamará en breve la anexión de Egipto.

Para ello busca actualmente un Rey, habiéndose hecho proposiciones al Príncipe Rusakin el que a la vez ha impuesto ciertas condiciones que todavía no le han sido contestadas.

**Bombardeo de la escuadra aliada.— Grandes daños.—¿Submarinos a pique?**

Londres.—El bombardeo de la escuadra aliada a Leebruge ha causado grandes daños en las obras que han realizado los alemanes para convertir aquel puerto en una base naval.

Se asegura que fueron echados a pique seis submarinos alemanes refugiados allí.

**¿Nuevo cañón de los alemanes?**

Londres.—Se dice que en Francia los alemanes emplean un nuevo cañón silencioso, que funciona por medio del aire comprimido y que hasta que el proyectil estalla no hace ruido.

**Falta de comunicación ferroviaria**

Londres.—Noticias de La Haya dicen que no hay comunicación ferroviaria con Amberes.

Durante una temporada no se admitirán pasajeros para Bélgica.

**La movilización portuguesa.—El mando**

Lisboa.—Se ha publicado oficialmente el decreto para la movilización de una división del Ejército.

Se ha nombrado, para el mando de la misma, al general Leita Castro.

**El Marajah de la India al campo de batalla francés.—Declaraciones a un periodista a favor de Inglaterra**

Londres.—El Marajah de la India se dirige al campo de batalla de Francia.

Ha sido entrevistado por un periodista inglés, en El Cairo, al cual ha declarado el Marajah que los indios están encantados de poder batirse por Inglaterra.

Ya han mandado doscientos mil de ellos—dijo también,—existiendo tres millones que pueden mandarse.

Además puede contar Inglaterra con todos los recursos y con la adhesión del país en todos los órdenes.

Respecto a Turquía, dijo que está en poder de los alemanes y que no representa los verdaderos intereses del Islam como las tropas indias.

**La neutralidad de Chile violada por buques de guerra alemanes.— Buques a pique y apresados**

Santiago de Chile.—Oficial.—Las autoridades de Marina han comprobado que varios cruceros alemanes han violado la neutralidad chilena, permaneciendo varios días en la Isla de Juan Fernández, apresando a dos buques neutrales y haciendo provisión de carbón que tomaron del buque francés "Valencia", al cual echaron después a pique, en aguas chilenas.

**Los alemanes en Rusia.—Esfuerzos para romper el frente ruso.— Otros informes**

San Petersburgo.—Un mensajero del Ejército dice que en el combate de Lodz los alemanes hacen grandes esfuerzos para romper el frente ruso sin conseguirlo.

El combate tiene importancia decisiva.

En Galitzia aumenta el éxito de la ofensiva rusa.

En la batalla de Thensikmo los rusos cogieron una carretela perteneciente al Kaiser y un manto azul del mismo.

**Crédito para la Marina italiana**

Roma.—Se ha votado un crédito de ocho millones de liras para atenciones de la Marina.

Madrid, 27 (1 00)

**Comunicado francés**

Burdeos.—El comunicado facilitado por el Gobierno a las diez de la noche dice así:

"El cañoneo en el Norte ha disminuido.

No hemos sufrido ningún ataque de la Infantería enemiga.

En varios puntos progresamos ligeramente.

Continúa el bombardeo de Arras.

Ha fracasado un ataque que intentamos realizar contra el enemigo en el pueblo de Missy.

Al Oeste de Soisson progresamos. Nieva abundantemente.

**Buque inglés a pique**

Londres.—Un submarino alemán encontró un buque inglés lleno de pasajeros.

Obligó a éstos que desembarcaran y luego echó a pique al buque.

**Buque inglés volado**

Burdeos.—Radiografía de Caranvon que el Almirantazgo inglés comunica que el acorazado de la escuadra británica "Bulwark", ha sido volado a la altura del cabo Shernese, a consecuencia de una explosión de gas.

**Submarino alemán con averías**

Londres.—El submarino alemán "U 7", que sufrió averías, intentó entrar en un puerto danés para repararlas.

En vista de que las autoridades le amenazaron con desarmarle, zarpó inmediatamente con rumbo desconocido.

**De esta mañana**

Madrid, 27 (5'30)

**De Burdeos.—El Estado Mayor ruso comunica detalles de la lucha**

Burdeos.—Telegrafía de San Petersburgo detallando las operaciones realizadas por los rusos desde el día 19 del actual. Según las noticias recibidas, el Estado Mayor moscovita dice lo siguiente:

"Los alemanes fueron derrotados hacia Cubinden y Amgerbour, donde, después de tres días de continuos combates, conseguimos expulsarlos.

En la región de Masuri, los alemanes hicieron grandiosa resistencia, precisando a los rusos traer más contingentes.

Los germanos se resistieron, pero los rusos, con sensibles bajas, conseguimos ocupar las fortificaciones que el enemigo ocupaba.

Frente a Thorn y a Biala los alemanes se hicieron fuertes, oponiendo gran resistencia. Después de encarnizados combates, conseguimos rechazarlos frente a Thorn.

En Cracovia, el enemigo nos obligó a replegarnos un día hacia el río Musura, donde estábamos fortificados.

Sin embargo, volvimos a atacar a las tropas austriacas, envolviendo a tres regimientos que se rindieron.

En la Galitzia, los austriacos se baten en retirada al Suroeste de los Kárpato.

En general, la situación de los rusos es satisfactoria.

**Estado de guerra en la India?**

Amsterdam.—Se dice que el Gobierno inglés ha declarado el estado de guerra en toda la India.

Añádesse que tal medida es debida a temores de sublección de los naturales del país.

**La sublección en el Africa Oriental**

Londres.—En el Africa Oriental alemana los ingleses se han apoderado de Sogindo, rechazando a los alemanes hacia la frontera del estado de Uganda.

Las tropas coloniales y las de la Metrópoli se portaron heroicamente.

**D. Jaime de Borbón en Roma**

Roma.—Se encuentra en esta capital don Jaime de Borbón, quien visita a la diplomacia y a la nobleza. Los rusos rechazados en Hungría

Roma.—El periódico "Correspondent Bureau", dice que los rusos han sido rechazados en los distritos húngaros de los Kárpato.

**En el teatro oriental**

Burdeos.—Dicen de Polonia que continúa la batalla de Lodz.

Añádesse que fuerzas alemanas invadieron el día 20 la región Strikon, Vrizon y Koljtchi, en donde se encuentran acorraladas por los rusos. Hacen grandes esfuerzos para romper el cerco por el Norte.

En el sur de Koljtchi los rusos cogieron muchos cañones de grueso calibre y numerosos prisioneros.

El combate de Ismirid, librado el día 24, fué favorable a los rusos.

En la batalla que se libra en el frente de Czentocho Cracovia los rusos llevan grandes ventajas sobre los alemanes y austriacos.

Los moscovitas, más allá de los desfiladeros de los montes Kárpato, rodearon a fuerzas austriacas en la estación de Meez, cogiendo un general, veinte oficiales y tres mil quinientos soldados y tres trenes de víveres.

**El hundimiento del "Bulwark"**

Londres.—En el hundimiento del acorazado "Bulwark", sólo se salvaron doce de los ochocientos tripulantes.

**La guerra santa de los turcos sólo va contra los aliados**

Roma.—Los diarios de Constantinopoli publican una proclama de los dignatarios del Islam limitando a los aliados de la guerra santa.

**Otro comunicado oficial francés**

Burdeos.—A las once de la noche se ha facilitado a la Prensa el acostumbrado comunicado oficial. Dice así:

"En Bélgica hay calma casi completa.

En el centro se nota ligero cañoneo.

En Argona, no ha ocurrido nada nuevo.

Al Este de Verdun, rechazamos un ataque de la Infantería."

**Poincaré en París**

París.—Ha llegado a esta capital el presidente de la República, señor Poincaré.

**Refuerzos a Serbia**

París.—Serbia ha recibido refuerzos rusos.

**Ferrovianos sustituidos**

París.—Todos los ferrovianos belgas han sido sustituidos por alemanes.

**¿El cólera en la Prusia Oriental?**

San Petersburgo.—En la Prusia Oriental se han señalado casos de cólera.

**Operaciones de los alemanes simuladas?**

París.—Los franceses e ingleses creen que las operaciones de los alemanes contra Calais y Dunkerque son simuladas para que los aliados acumulen fuerzas allí debilitando el ala izquierda, que los germanos tratarán de romper para dirigirse nuevamente a París.

**La interpelación de Llorens**

Madrid, 26 (16'00)

**El asunto Orgaz.—Comentarios de la prensa**

La prensa comenta preferentemente el debate motivado en el Congreso por el asunto del capitán Orgaz, ensañándose sectariamente contra el señor Llorens los periódicos de la izquierda.

"El Universo", le critica que no se alzara ninguna vez para censurar el suicidio.

"El Debate", ocupándose en el asunto, juzga que su esencia es averiguar si hubo realmente indisciplina en la cuestión relacionada con el telegrama famoso, y entonces será la hora de revisar el juicio lanzado ayer en el Parlamento sobre un diputado de la oposición abandonado por las minorías y tratado por la Cámara como no lo fué ni Pablo Iglesias cuando preconizó el atentado personal ni Barriovero al amenazar con pegar un tiro al juez que le procesara.

Madrid, 27 (1'00)

**Visita de Llorens al Ministro de la Guerra.—Manifestaciones del Presidente del Congreso**

El diputado señor Llorens visitó, en la mañana de ayer, jueves, al Ministro de la Guerra, General Echagüe, para recabar de él los informes que hubiera dado el general Jordana acerca de la intervención del hijo de aquel diputado jaimista en el asunto del telegrama en cuestión.

El general Echagüe conferenció luego con los señores Dato y González Besada.

Este se entrevistó después con el señor Llorens. También lo hizo el Presidente del Congreso con los señores Ortega Gasset y Soriano.

A la salida de su despacho de la Cámara popular, el señor González Besada nos manifestó a los periodistas que ayer, jueves, no se discutiría en el Congreso el asunto del señor Llorens, pues sólo el general Echagüe leería un telegrama del general Jordana.

Según dicho telegrama, resulta, al decir del señor González Besada, que el despacho que motivó la interpelación del diputado jaimista fué enviado a Zulo, donde lo recibió el auxiliar del capitán Orgaz, entregándole después a su jefe; justificando así que el telegrama en cuestión no se hallaba en la oficina de Zulo, y si en Muelly Rechif, a donde de seguro se lo llevaría el señor Orgaz.

"Esto—terminó diciéndonos el Presidente del Congreso—explica la honorabilidad del teniente Llorens, que se hallaba en Zulo cuando se perdió el telegrama."

**El Obispo de Lérida**

Madrid, 27 (1'00)

**En el palacio del Infante don Carlos**

El Obispo de Lérida, Doctor Miralles, estuvo esta pasada mañana en el Palacio de los Infantes don Carlos y doña María Luisa con quienes conversó largo rato.

Los Infantes, amabilísimos, colaboraron al Prelado de atenciones y finezas.

Idénticas pruebas de estimación y de afecto prodigaron al Doctor Miralles la Reina Madre doña María Cristina, la Infanta Isabel y el Infan-

te don Fernando, a quienes también ofreció sus respetos.

**Invitaciones**

El Nuncio invitó anteayer al Doctor Miralles a comer.

Al mediodía le obsequió con un banquete el Obispo de Sión, a cuyo banquete asistieron el Nuncio, Monseñor Solari, el Sr. Roig de Lluis y otros.

**Viaje**

El Prelado de Lérida ha marchado en el expreso de esta tarde para Barcelona, en donde se hospedará en el Palacio Episcopal, continuando su viaje a Mallorca.

En la estación fué despedido, entre otras ilustres personalidades, por el Obispo de Sión, el ex-Gobernador de las Baleares señor Laserna, el Auditor de la Rota Sr. Vales Falide, el Conde de Sallent y el director de "Prensa Asociada."

El Prelado va muy satisfecho de las atenciones y agasajos que ha recibido en Madrid de toda la Familia Real, de altas personalidades aristocráticas y de los elementos académicos.

**Declaraciones de Dato**

Madrid, 26 (16'00)

**A los periodistas**

Al recibir el jefe del Gobierno, señor Dato, a los periodistas, nos hizo las siguientes declaraciones.

El Ministro de Marina, señor Miranda, no asistió al Consejo celebrado en Palacio, por continuar enfermo.

El señor Dato informó al Rey de los episodios del debate de ayer en el Congreso y luego de que el estado de la discusión de los presupuestos no avanza todo lo que sería de desear.

Anunció el señor Dato que hoy proseguiría la discusión del presupuesto de Fomento.

Respecto a las zonas neutrales manifestó que el Ministro de Hacienda, señor Buhalla, llevará la propuesta al primer Consejo que se celebre.

Habló también el señor Dato de las noticias del exterior anunciando que las Cámaras italianas se reunirán el día 3 del próximo mes.

También en los primeros días de Diciembre se reunirá el Parlamento alemán.

Añadió el señor Dato, que el señor Poincaré, Presidente de Francia, acompañado del Presidente del Consejo señor Viviani, del Ministro de la Guerra señor Millard y de los presidentes de las Cámaras, ha salido de Burdeos para la frontera del Este.

En Marruecos—terminó diciéndonos el señor Dato—no ocurre novedad."

**Las Cortes**

Madrid, 27 (1'00)

**SENADO**

A las 3'40 de la tarde empieza la sesión en la Alta Cámara.

Ocupa la presidencia el general Aczárrega.

Abierta la sesión, se aprueba el acta de la anterior.

Se entra en el orden del día, reanudándose el debate sobre el proyecto referente a las sales potásicas.

El señor Matresanz interviene en la discusión, pronunciando extenso discurso en el que contesta el señor Moles.

Se suspende el debate.

El Ministro de Estado, señor Marqués de Lora, de uniforme, sube a la tribuna y lee varios proyectos de ley desprovistos de interés general.

Se aprueba el presupuesto correspondiente al Ministerio de Hacienda.

Se suspende la sesión.

Reanudada ésta, se leen varios dictámenes.

Y se levanta la sesión.

**CONGRESO**

La sesión del Congreso principia a las tres de la tarde.

Ocupa la presidencia el señor González Besada.

La Cámara está animada. Las tribunas se ven igualmente concurridísimas.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Se formulan varios ruegos locales desprovistos de interés general.

Se reanuda la interpelación referente al estado sanitario de Madrid.

Intervienen en el debate el señor Marqués de Santa Engracia y el señor Rivas.

Se suspende el debate.

El Ministro de la Guerra, general Echagüe, da lectura a un telegrama que, según declara luego, hace desvanecer sus sospechas que afectaban a la honorabilidad del distinguido oficial señor Llorens.

El diputado jaimista señor Llorens, padre de dicho oficial, elogia la caballerosidad del general Echagüe.

Se entra en la orden del día.

Se reanuda la discusión del presupuesto de Fomento.

Los señores Aczárrega y Villanueva proponen el término honoroso de la discusión.

El Ministro de Fomento, señor Ugarte, se adhiere a las manifestaciones de ambos diputados.

Terminada la discusión de la totalidad del presupuesto, los señores Villanueva y Burell estiman que el Gobierno ha cumplido la promesa de incluir en el presupuesto una disposición para evitar la reincidencia en el error.

Se da por terminado el asunto.

Se aprueban, sin discusión, hasta el capítulo octavo de dicho presupuesto.

Se suspende la discusión del mismo.

Se notan varios dictámenes.

Y se levanta la sesión.

**Noticias varias**

Madrid, 26 (16 00)

**Socialista expulsado**

Roma.—En la Asamblea socialista de Milán se ha votado la expulsión del señor Mouselin.

**De Tetuán.—Obsequio al general Marina**

Tetuán.—El Cónsul español en esta plaza, acompañado de varios comerciantes de Melilla, ha entregado al Residente de España en Marruecos, general Marina, un álbum que le ha dedicado la Cámara de Comercio de Melilla con motivo de la visita que hizo a aquella plaza.

**DE ESTA MAÑANA**

Madrid, 27 (5'30)

**NOTICIAS VARIAS**

**La esposa del señor Maura**

Se ha iniciado levisísima mejoría en la enfermedad que aqueja a la distinguida señora doña Constanza Gamasa, esposa del señor Maura.

**Próxima boda.—El Papa la bendecirá**

Roma.—S. S. el Papa bendecirá el próximo sábado el enlace del Príncipe Della Scalletta con la Condesa de Botti.

La ceremonia se celebrará en la Capilla del Vaticano, que se abrirá por primera vez desde hace cincuenta años.

**DE PROVINCIAS**

**De Jaén.—Mejoría del Prelado**

Jaén.—Ha experimentado una mejoría en la dolencia que le aqueja el Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis.

Se ha ordenado la celebración de rogativas durante tres días para pedir a Dios la salud del Prelado.

**De Cádiz.—Pruebas de lanzamiento de torpedos con trilita**

Cádiz.—En la estación torpedista

de Puntalet se han hecho pruebas de lanzamiento de torpedos con trilita, que han dado excelente resultado.

Asistió a las pruebas el Comandante general del Apostadero. La presencia, además, numeroso gentío.

La explosión de los torpedos levantaba enormes columnas de agua.

Prensa Asociada

**DESDE BARCELONA**

Notas catalanas

Barcelona, 27 (3'30)

**Los liberales y el centenario de Prim**

Los elementos liberales de esta capital tratan de celebrar solemnemente el centenario del natalicio del general Prim.

**La Asamblea de la Mancomunidad**

Después de larga discusión, la Asamblea de la Mancomunidad ha aprobado los presupuestos que han de regir durante el próximo año de 1915.

Tanto los ingresos como los gastos ascienden a 14,047.613 pesetas.

**Los alumnos revoltosos del Instituto y sus compañeros**

Los alumnos revoltosos del Instituto continúan pretendiendo que sus condiscípulos y los alumnos de la Universidad secunden la huelga.

Un grupo de revoltosos destruyeron la verja de la Universidad.

La policía les dispersó.

**El entierro de Perales**

El entierro del malogrado administrador de "El Noticiero Universal", Sr. Perales, se ha visto concurridísimo.

Presidieron el duelo Paquito Mencheta y el redactor jefe del "Noticiero", Sr. Pérez Carrasco. La segunda presidencia la ocupaban los redactores del citado periódico.

**Una Agencia española de pesquisas policíacas privadas**

Anoche se inauguró en esta ciudad la primera Agencia española de pesquisas policíacas privadas.

El propietario y director de la misma es el popular policía jubilado don Antonio Tressols.

A la inauguración asistieron las autoridades.

El Gobernador civil de Baleares a Madrid

Procedente de ósa llegaron ayer mañana el Gobernador civil de Baleares, Sr. Martínez de Campos, a quien acompañaba el periodista señor Tous y Maroto, y el diputado a Cortes don José Socias.

Dos horas después de haber llegado los Sres. Martínez de Campos Socias y Tous marcharon para Madrid.

**El silencio de Lerroux y el Gobierno**

Asegúrase que, en el caso de que el Sr. Lerroux hubiera continuado, en el Congreso, su campaña contra la política de neutralidad que sigue el Gobierno, éste hubiera tomado una enérgica determinación contra una corporación que viene siendo el blanco de la censura con motivo de la epidemia tífica.

69 nuevas invasiones

Las nuevas invasiones tíficas ascendieron ayer a 69.

Palou Gari

**ULTIMAS NOTICIAS**

**DESDE MADRID**

**La guerra europea**

Madrid, 27 (9'40)

**El canal de Suez, dominado por los otomanos?**

Roma.—En Egipto se hacen muchos preparativos para defender el canal de Suez de la temida invasión del ejército turco.

Rumoréase que dicho canal está ya dominado por los otomanos.

Prensa Asociada.

te don Fernando, a quienes también ofreció sus respetos.

**Invitaciones**

El Nuncio invitó anteayer al Doctor Miralles a comer.

Al mediodía le obsequió con un banquete el Obispo de Sión, a cuyo banquete asistieron el Nuncio, Monseñor Solari, el Sr. Roig de Lluis y otros.

**Viaje**

El Prelado de Lérida ha marchado en el expreso de esta tarde para Barcelona, en donde se hospedará en el Palacio Episcopal, continuando su viaje a Mallorca.

En la estación fué despedido, entre otras ilustres personalidades, por el Obispo de Sión, el ex-Gobernador de las Baleares señor Laserna, el Auditor de la Rota Sr. Vales Falide, el Conde de Sallent y el director de "Prensa Asociada."

El Prelado va muy satisfecho de las atenciones y agasajos que ha recibido en Madrid de toda la Familia Real, de altas personalidades aristocráticas y de los elementos académicos.

**Declaraciones de Dato**

Madrid, 26 (16'00)

**A los periodistas**

Al recibir el jefe del Gobierno, señor Dato, a los periodistas, nos hizo las siguientes declaraciones.

El Ministro de Marina, señor Miranda, no asistió al Consejo celebrado en Palacio, por continuar enfermo.

El señor Dato informó al Rey de los episodios del debate de ayer en el Congreso y luego de que el estado de la discusión de los presupuestos no avanza todo lo que sería de desear.

Anunció el señor Dato que hoy proseguiría la discusión del presupuesto de Fomento.

Respecto a las zonas neutrales manifestó que el Ministro de Hacienda, señor Buhalla, llevará la propuesta al primer Consejo que se celebre.

Habló también el señor Dato de las noticias del exterior anunciando que las Cámaras italianas se reunirán el día 3 del próximo mes.

También en los primeros días de Diciembre se reunirá el Parlamento alemán.

Añadió el señor Dato, que el señor Poincaré, Presidente de Francia, acompañado del Presidente del Consejo señor Viviani, del Ministro de la Guerra señor Millard y de los presidentes de las Cámaras, ha salido de Burdeos para la frontera del Este.

En Marruecos—terminó diciéndonos el señor Dato—no ocurre novedad."

**Las Cortes**

Madrid, 27 (1'00)

**SENADO**

A las 3'40 de la tarde empieza la sesión en la Alta Cámara.

Ocupa la presidencia el general Aczárrega.

Abierta la sesión, se aprueba el acta de la anterior.

Se entra en el orden del día, reanudándose el debate sobre el proyecto referente a las sales potásicas.

El señor Matresanz interviene en la discusión, pronunciando extenso discurso en el que contesta el señor Moles.

Se suspende el debate.

El Ministro de Estado, señor Marqués de Lora, de uniforme, sube a la tribuna y lee varios proyectos de ley desprovistos de interés general.

Se aprueba el presupuesto correspondiente al Ministerio de Hacienda.

Se suspende la sesión.

Reanudada ésta, se leen varios dictámenes.

Y se levanta la sesión.

**Ferretería LA CATALANA**  
de MIGUEL CASELLAS (Sucesor de Castellet)  
Fabricante de Cajas para Caudales, Basculas, Romanas, Balanzas, Pesas y Medidas.  
**Visagras y herrajes para puertas**  
PLAZA BANCH DE S'OLI-PALMA

**Vapores Correos Italianos**  
CON MINISTRO FIJO PARA  
**Montevideo y Buenos Aires**  
Servicio rápido semanal combinado entre las compañías  
**Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce**  
Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques.  
**COCINA A LA ESPAÑOLA**  
Próximamente salidas de Barcelona:  
Lloyd Italiano Principessa Mafalda 3 Diciembre  
Navigazione Generale Principe Umberto 17 Diciembre  
Id. Id. Re Victorio 31 Diciembre  
Para más informes:  
Para despacho de los pasajeros de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y P. Millán.—Plaza de la Libertad, 3.  
Para despacho de pasajeros de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

**CALLICIDA PIZÁ**  
Extirpa rápidamente sin dolor ni molesto los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Rover, Plaza Antonio Maura.  
DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

**Gotas Madres Sulfurosas DE BAR**  
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.  
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.  
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.  
Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.  
Precio del frasco: 3 Pesetas.  
Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Velezuzis.

**Línea Pinillos para Montevideo y Buenos Aires**  
Próximamente salidas del puerto de Barcelona:  
**PRINCIPE DE ASTURIAS 15 Diciembre**  
**Línea de las Antillas**  
Para Canarias, Puerto Rico, Matagorda, For. de Habana y Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto, directamente el día 5 Dbre. el magnífico vapor **Conde Wifredo**  
Admite carga y pasajeros.  
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días y  
**Línea de los Estados Unidos**  
Para New York y Habana, saldrá directamente de Barcelona el día 28 de Noviembre el vapor **Barcelona**  
admitiendo carga y pasajeros.  
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía **SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S.ª C.ª**  
San Miguel, 29, Palma

**Solución Cases**  
DE **Clorhidro-Fosfato de Cal**  
**Premiado en varias Exposiciones**

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de **Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc.** Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.  
Al por mayor: **Farmacia de J. Puchadas**, Plaza de la Luna, 11-Barcelona.  
Las enfermedades de las vías respiratorias tales como la "Bronquitis", la "Tos más rebelde", el "Asma", etc., ya no existen tomando las **Pastillas Alemanas**. Sus efectos son sorprendentes y se notan al momento, no haciéndose esperar nunca la curación.  
En los casos crónicos y en todos aquellos que hayan usado otro preparado sin éxito, encontrarán en las **Pastillas Alemanas** su curación rápida, segura y eficaz.  
Caja: 150 ptas.—Depositarlo exclusivamente en Baleares.—Sucesores de BOSCAÑA—Cort, 8.

**LLOYD SABAUDO**  
El día 6 de Enero saldrá de Barcelona, directo para **Buenos Aires**  
el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marche,  
**TOMASO DI SAVOIA**  
Realizando la travesía en QUINCE DIAS  
Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de pasaje.  
Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.  
Segunda clase económica a **PRECIOS REDUCIDOS**  
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas  
**Cocina Española**  
El día 27 de Enero saldrá para igual destino, el vapor **PRINCIPE DI UDINE**  
Para informes en Palma: **Damián Bennasar**, Calle del Mar, 49-1.ª

**LIQUID VENEER**  
**Renueva las cosas viejas MUEBLES Y MADERAMEN**  
El "Liquid Veneer" saca instantáneamente todas las manchas, rayas, basuras, lustres; destruye los microbios y deja una superficie lisa y brillante. Si Vd. tiene algún mueble manchado, aunque sea de tinta, o por ejemplo, de aquellas manchas que aparecen frecuentemente en el dorado de sillas, gabinetes, etc., será una sorpresa para Vd. ver con qué facilidad el "Liquid Veneer" les hace desaparecer.  
DE VENTA en los principales comercios de todo el mundo.  
DEPOSITO: Plaza Santa Eulalia núm. 19 bajos, Palma.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**  
**LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL**  
El vapor **Infanta Isabel de Borbón** saldrá el día 4 de Dobre, de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
El vapor **P. de Sastre** saldrá el día 16 de Nvbre. de Bilbao y Santander el 18 de Gijón y Coruña el 19 de Vigo, el 21 de Lisboa y el 30 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.  
**LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME**  
El vapor **Manuel Calvo** saldrá el día 25 de Nvbre. de Barcelona, el 26 de Valencia el 27 de Almería, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.  
**Reina M. Cristina** saldrá el 16 de Nvbre. de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.  
El vapor **Montevideo** saldrá el día 10 de Nvbre. de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo, para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Guayana, Trinidad y Puertos del Pacífico.  
**LÍNEA DE FILIPINAS**  
El vapor **C. López López** saldrá el día 14 de Nvbre. de Barcelona, para Port-Saïc Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
**LÍNEA DE FERNANDO PÓO**  
El vapor **C. de Cádiz** saldrá el día 2 de Nvbre. de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admiten carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.  
Informarán en Palma: **Sres. Jaime M. Granada y C.ª S.ª C.ª** en C.—Plaza de Antonio Maur, 4.

**Depilatorio imperial del Dr. Padró**  
Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es preferido.—30 AÑOS DE ÉXITO. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, Farmacia Real 1, plaza del Globo.

**Liga de Propietarios de fincas Urbanas**  
**Habitaciones para alquilar**

CALLE O PLAZA	NÚM.	PRECIO	INFORMES	OBSERVACIONES
Calle (20) ensanche	42	1.º	Brossa, 19 1.º derecha	3 salas, comedor y agua
Málaga Ca'n Capas	14	1.º	Brossa, 19 1.º derecha	mucha capacidad
Hort d'es Cà	fábrica		Rambla, 22 principal	para molinda de cemento o granos
San Magia		1.º	Brossa, 19, triplicado ent.	4 dmrs. huerto, jardín, molino d'oro, etc.
Id.	1	cochera	Ribera, 11-1.º	cuadra, agua abundante
C. S. Francisco	19	1.º	P. S. Francisco, 1, balneario	mucha capacidad y comodidades
Concepción	32	1.º	Concepción, 11, pral.	mucha capacidad
Vileta (S. Anglada)	bajo y	alto	Juanot Colom, 32-1.º	7 dor. Jardín, 2 cuarts. Almendra.
Málaga (Ca'n Capas)	12	bajo	Brossa, 19, triplicado 1.º d.ª	Mucha capacidad
Ribera		1.º	Ribera, 16, pral.	cisterna, confort, baños
Call	17	cochera	Ribera, 16, pral.	cisterna, confort, baños
Alfareria	42	1.º d.ª	Call, 17	mucha capacidad y agua
			Alfareria, 42	mucha capacidad, 6 cuartos dormitorios

Véase relación general en el "Centro de Anuncios": calle de Brossa 19, triplicado, pral. "drecht".

**EMULSION FORCADA**  
El más eficaz reconstituyente para niños débiles, anémicos, desganados, tardíos en andar, etc. Garantiza su gran eficacia el Primer Premio con el que la obtuvo en su concurso de Emulsiones el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

**Herpes-Escrófulas-Tuberculosis**  
con decaimiento de fuerzas o inapetencia  
**LA SULFURINA JIMENO**  
Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.  
Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

Pídase el **Chocolate MUNDIAL**  
Marca registrada

**NO MAS PELO BLANCO**  
**Tintura del Doctor Padró**  
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro o negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.  
Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real—Barcelona.

**Grandes Almacenes San José**  
**Gran baratura**  
**LIQUIDACIÓN FORZOSA**  
de todas las existencias recibidas para la presente temporada  
Pañería, Mercería, Lencería, Lencería, Novedades, Sedería, Tapicería, Alfombras, Cortinajes, Yutes, Pañolería, Adornos, Paraguas, Franelas, Cubre-Camas, Géneros de punto, Mantas lana y algodón, Mantas viaje, Mundos, Maletas, Artículos para viaje, Sastrería, Camisería, Confecciones, Capas, Abrigos, Trajes confeccionados.  
**Ventas al contado**  
**Grandes regalos**  
**Precio fijo**

20 pesetas de gratificación  
Hece unas semanas que se extravió, tal vez, por la Puerta de San Antonio, envuelta en un trozo de periódico, una escritura de compraventa, y adjudicación de bienes otorgada ante el Notario Don Guillermo Sancho, ya difunto, el 9 de Septiembre de 1904. Se gratificará como si se lleva dicho, a quien de razón a este "Centro de Anuncios". Plan Santa Eulalia, 10.

**Casa Grandia**  
Hospedaje para RR. Sacerdotes y personas de costumbres morigeradas  
Habitaciones claras, ventiladas, mucha limpieza y economía. Se sirve a todas horas. Distancia del Puerto, 2 minutos.—Precios, desde 350 pesetas por día.  
NOTA. A las familias que pasen temporada, precios convencionales.  
Domicilio: Calle Aray, 6, 2.ª, 2.ª, frente al Bolsin, BARCELONA.

**Sellos de goma y de Metal**  
Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Plateros, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc., etc., como también.  
**Rótulos de esmalte**  
Imprentilla

Sellos para embalajes  
Festones  
Etiquetas de relieve  
Fichas de metal  
Medallas-Distintivos  
Cajas rotuladoras  
Papel con membretes en relieve  
especialidad en SELLOS BICOLORES  
Sellos para lacre y todos cuantos artículos se desean del ramo.  
Plaza Santa Eulalia, 10

**Los pintores empapeladores**  
Se venden periódicos usados a precios económicos.  
Diríjase al "Centro de Anuncios".

**Diurno**  
Completamente nuevo  
Librería de **GUASP**  
Morey, 6

**Centro de Anuncios**  
**Miguel Serra y Bennasar**  
Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca  
**Diario de Palma** **La Última Hora**  
**Correo de Mallorca**  
y Revista de la Cámara Agrícola Balear  
Fijación de carteles y reparto de prospectos